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立法會交通事務委員會會議 

港鐵公司行政總裁韋達誠先生講稿 

2012 年 4 月 12 日 

 

主席、各位議員早晨： 

 

這是我第一次出席這個委員會的會議。在開始討論今日這個議題之前，請

容許我先作一個簡短的自我介紹。 

 

在我的工作生涯中，大部份時間是從事鐵路行業，在過程中，我學習良

多，其中一項重要得著，就是鐵路與社區息息相關。因此我們所做的一切

都要以此為本。我們需要接觸社區，與他們聯繫溝通。我們需要小心聆聽

他們的意見，並尋找最合適的途徑去回應社區的訴求。 

 

本著這個信念，我感謝大家給我這個機會，去解釋港鐵票價的調整機制，

以及我們為乘客提供的多項票價優惠和推廣。去年這些優惠和推廣總值超

過 17 億元。 

 

根據政府公布的數字，並按既定協議的票價調整機制方程式計算，今年港

鐵票價的整體調整幅度為 5.4%。 

 

CB(1)1582/11-12(02)



 - 2 -

票價調整機制是一個公開、客觀及具透明度的機制，完全根據政府公布的

公開數據計算。 

 

現行機制把票價調整與經濟情況掛鈎。機制採用綜合消費物價指數，反映

每年的通脹變動，及加上運輸業工資水平變動。我明白到現時使用的運輸

業名義工資指數只是眾多行業中的其中一個，但它是量度市民負擔能力的

一個指標。我知道 2011 年 12 月的運輸業名義工資指數上升 5.1%，是

所有行業的工資指數中升幅最低的一個。 

 

採用一個更客觀及透明的票價調整機制，是 2007 年兩鐵合併時政府設定

的五個範疇之一。經廣泛討論，包括在立法會的討論，港鐵同意放棄其調

整票價的自主權。這個改變令港鐵獨立股東十分關注，但經過詳細考慮和

討論，他們最終投票通過支持。票價調整機制是一份經雙方同意的合約。 

 

同樣重要的是，票價調整機制是一個清晰的程序，是世界上其中一個最公

開和透明的制度，讓港鐵有足夠的資源，渡過不同的經濟週期，無論順境

或是逆境，都可以年復年維修、更新及提升鐵路系統，持續爲巿民提供優

質服務。 

 

自 3 月 26 日的公布後，我們聽到大家對於票價的調整，以及票價調整機

制的意見。 
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大家都知道，港鐵每年均會提供不同種類的票價推廣和優惠，以答謝乘客

的支持和鼓勵他們更多使用鐵路，同時這些推廣和優惠亦有助減輕經常使

用鐵路的乘客在交通方面的開支。我們過去推出的推廣計劃，一向受到乘

客歡迎，得到不少乘客支持參與。 

 

我想在這裡向大家保證，我們會根據我們所聽到的意見，努力研究 2012

年的推廣計劃。我們會繼續聆聽乘客的意見，以期能推出令乘客覺得具吸

引力的推廣計劃。 

 

此外，我們還為社會上一些較有需要幫助的人士，包括長者、學生和殘疾

人士，提供特定的票價優惠。 

 

港鐵運用自己的內部資源，為這些群組提供約半價的特惠車費。事實上，

港鐵是本港唯一一間公共交通機構，為香港學生提供車費優惠，亦是少數

為殘疾人士提供票價優惠的公共交通機構。對長者而言，我們更在星期

三、星期六及公眾假期為他們提供 2 元優惠車費，這個推廣深受歡迎，能

夠鼓勵長者更多外出參與家庭和社區活動。 

 

以任何客觀準則去量度，包括安全性、可靠性和服務水平，港鐵在世界上

都是名列前茅，是最佳的鐵路之一，我相信大家都會對此感到自豪。能夠
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有這樣的成就，當中一個最重要的元素，是我們有一個穩健的財政基礎，

讓我們可以每年投資超過 40 億元去維修和提升鐵路系統的設施和資產，

令它們保持在最佳狀態，為乘客服務。 

 

我在世界上不同鐵路工作近 30 年，我想強調一點，根據我的經驗，有足

夠資源去維修和提升鐵路系統極其重要。如這方面的投資不足，最終會影

响服務質素，雖然這些影响不會在一年或兩年之間出現，但經過數年後便

會逐漸浮現，但屆時要修正有關情況可能已是為時已晚。 

 

公司在維修和提升鐵路系統和資產方面每年投資 40 億元。為把對乘客的

影响減至最低，這些工作大部份都是在深夜收車後進行，因此乘客未能察

覺到這些改善工作正在進行中。 

 

除上述投資之外，我們還新近開展了一項總值 10 億元的「用心聽．用心

做」計劃，直接回應我們聽到乘客希望我們做得更多的。正在進行的措施

包括在車站加設更多升降機、更多闊閘機和月台座椅，以及在所有轉綫車

站加設公共洗手間。 

 

「用心聽‧用心做」計劃亦會謀求方法加快工序，以令馬鞍山綫車站加裝

自動月台閘門工程，可較原定計劃提早一年完成。 
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我知道社會上有很多有關檢討票價調整機制的意見，我想在這方面和大家

分享一下。 

 

我相信大家都同意，任何票價調整都應該有一個清晰的程序及原則，包

括： 

 

 應該公開及具透明度，公眾容易理解，以及不會受外來因素影响； 

 需要顧及巿民的一般負擔能力，並符合當時的經濟情況； 

 需要能夠提供足夠資源，讓港鐵渡過不同的經濟週期，無論順境或

是逆境，都能夠為香港市民持續提供一個世界級的鐵路服務。 
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儘管如此，我深明任何有關票價調整的機制都是相當複雜，亦有相當多的

因素需要考慮，亦因如此，現行機制已考慮到這個複雜性，提供每五年檢

討一次的機會。第一次檢討會於今年下半年展開，我可以肯定，港鐵會持

開放態度，認真與政府一同進行這個檢討。 

 

多謝！ 

 




